

Message à l'occasion de la Journée internationale des peuples autochtones

9 août 2024

***Daren Tang, Directeur général de l'Organisation Mondiale de la Propriété Intellectuelle (OMPI)***

À l'OMPI, nous sommes déterminés à favoriser un écosystème mondial de la propriété intellectuelle équilibré et efficace qui profite à toutes et à tous, partout dans le monde. Nous sommes convaincus que la propriété intellectuelle peut et doit être un puissant catalyseur de la création d'emplois, de la croissance des entreprises et du développement socioéconomique et culturel dans toutes les régions du monde.

Les systèmes de connaissances et les expressions culturelles uniques des peuples autochtones remontent à des temps immémoriaux et continuent de prospérer. Il est essentiel que ces communautés se sentent liées à la propriété intellectuelle et la considèrent comme un outil stratégique dont elles peuvent efficacement tirer parti.

Le 24 mai dernier, nous avons franchi une étape majeure lorsque les 193 États membres de l'OMPI ont approuvé, par consensus, un [nouveau traité historique sur la propriété intellectuelle, les ressources génétiques et les savoirs traditionnels associés](#). Il s'agit du premier traité de l'OMPI contenant des dispositions spécifiques pour les peuples autochtones.

Ce résultat historique, en faveur duquel un grand nombre d'États membres et de représentants des peuples autochtones plaident depuis longtemps, non seulement de préserver la sagesse et de protéger la biodiversité, mais aussi d'accroître la transparence du système des brevets et de renforcer l'innovation.

Les représentants des peuples autochtones ont joué un rôle crucial dans ce succès en participant activement aux préparatifs et aux négociations formelles et informelles. Nous espérons que ce succès s'étendra à d'autres domaines de notre travail, notamment aux [négociations en cours](#) sur la protection des savoirs traditionnels et des traditions culturelles traditionnelles.

Au-delà du programme d'action dans le domaine de l'établissement des normes, l'OMPI est fière de mettre en œuvre une série de projets et de programmes destinés à soutenir les peuples autochtones au niveau local.

Par exemple, le [Programme d'entrepreneuriat au sein des communautés](#) mis en place par l'OMPI vise à aider les entrepreneuses des peuples autochtones à tirer efficacement parti de la propriété intellectuelle dans l'intérêt de leurs entreprises communautaires. Dans ce cadre, nous avons apporté un appui spécialisé à plus d'une centaine d'entrepreneuses de 63 pays.

Parmi elles, Maria Rosero et Nury Ruano, des femmes autochtones de Pasto, au sud de la Colombie, dirigent un réseau communautaire de 33 tisserandes qui créent de magnifiques ponchos, châles et sacs à main en utilisant des méthodes traditionnelles et en incorporant des motifs et des symboles revêtant une grande importance culturelle.

Dans le cadre de ce programme, Maria et Nury ont élaboré une stratégie de propriété intellectuelle et un plan d'affaires pour développer leur entreprise collective. Cela a conduit à une demande de marque collective qui, appartenant à l'ensemble de l'association, favorise un sentiment d'unité et de copropriété, tout en ajoutant de la valeur à des biens et des produits uniques. Pour aider la communauté à tirer le meilleur parti de sa propriété intellectuelle, nous facilitons, avec le soutien du Fonds fiduciaire mondial du Japon pour la propriété industrielle, l'achat de matériel destiné à améliorer la qualité des produits.

Les peuples autochtones bénéficient également des travaux de l'OMPI dans le domaine des indications géographiques, ainsi que de projets sur mesure, tels qu'une initiative mise en œuvre prochainement en Australie sur la propriété intellectuelle et les aliments de brousse en faveur des peuples des Premières Nations.

Dans le courant de l'année, nous accueillerons également la deuxième édition de notre [\*Dialogue de haut niveau sur les peuples autochtones, les expressions culturelles traditionnelles et la mode\*](#). Ce forum vise à établir des relations, à améliorer la compréhension mutuelle et à envisager des moyens novateurs de faciliter les collaborations éthiques et équitables entre les peuples autochtones et les entreprises du secteur de la mode.

Nous nous engageons également à sensibiliser les jeunes autochtones à la propriété intellectuelle. Le [\*Prix de photographie de l'OMPI pour les jeunes des peuples autochtones\*](#), qui en est à sa quatrième édition, célèbre la créativité des jeunes membres des peuples autochtones et les sensibilise à la manière dont ils peuvent utiliser le droit d'auteur pour protéger leurs photographies et leurs expressions créatives. Le thème de cette année est axé sur la façon dont les modes de vie, les croyances et la culture des communautés sont profondément liés à leur santé et à leur bien-être.

Malgré la diversité de leurs objectifs et de leur portée, toutes ces initiatives ont un but commun : tirer parti de la propriété intellectuelle pour obtenir des résultats significatifs et positifs pour les peuples autochtones du monde entier.

En cette Journée internationale des peuples autochtones, nous sommes fiers de réaffirmer notre engagement à poursuivre ce travail de manière stratégique, respectueuse et en partenariat avec les communautés que nous avons le privilège de servir.